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Je suis allemand et devenu francophone au cours des années 1980, quand je 
commençais de me lancer dans des études postuniversitaires pour lesquelles 
toutes les compétences étaient pratiquement concentrées en France et plus 
particulièrement au Laboratoire de l’Anthropologie Sociale de M. Claude Lévi-
Strauss à Paris logée sous le toit du Collège de France, place Berthelot à Paris, ou 
je profitais aussi de l’occasion pour écouter aux conférences données par Pierre 
Bourdieu. 

Afin d’avancer avec mes études africanistes et structuralistes, je passais, entre 
septembre 1984 et juillet 85, des mois de recherche et d’échange scientifique 
dans cet institut et j’en profitais aussi pour nouais des contacts personnels et 
professionnels qui ont dès lors marqué ma vie. Pour être bref, après un an et 
demi de recherches sur le terrain en Afrique de l’Ouest, je présentais les fruits de 
mes recherches en septembre 1987 à Paris, et je soutenais ma thèse de 3ème 
cycle à l’Université Libre de Berlin en Novembre 1987. Je peux dire sans 
hésitation que je n’aurais pas aboutie avec mes démarches et études sans les 
encouragements et aussi le soutien financier, même s’il restait très modeste. 

Chacun de nous dispose des qualités caractéristiques originales et des 
compétences uniques. Parlant de moi, je dois dire que toute ma vie tournait 
autour de la question, comment mieux organiser notre vie sur notre planète. Je 
suis donc un homme qui regarde la vie des hommes et de leurs sociétés surtout 
sous l’angle de cosmopolite et dans la perspective holistique. Cependant, à 
travers mes études sur le terrain en Afrique de l’Ouest en tant que ethnologue, 
j’ai fourni aussi l’épreuve que je comprends qu’avant pouvoir étendre sa vue en 
large, il faut également connaitre les structures et règles du fonctionnement de 
la vie sociale dans le détail. Les lois universelles de la nature humaine restent 
largement figées et incontournables. 

Si je pense aux profils de mes collègues françaises de l’époque, hommes et 
femmes, et si je me rappelle de leurs statures personnelles ainsi que 
professionnelles, je dois dire qu’ils sont ou ont été des penseurs originaux et 
créatifs avec un fort engagement dans nos sociétés. Ils faisaient preuve, et ceux 
qui vivent encore le font toujours, d’une grande performance académique et 
créative. A l’image de notre grand maître Claude Lévi-Strauss, nous tous ont été 
toujours enthousiaste pour l'apprentissage et l'exploration intellectuelle. Dans la 
vie professionnelle que je menais à partir des années 1980/90 jusqu’à ce jour, j’ai 
su développer aussi des solides compétences sociales et en leadership. Je 
remercie alors les Françaises et Français de tout mon cœur de m’avoir donné 



l’occasion de passer parmi eux quelques années enrichissantes et pleine 
d’inspiration dans leur école de vie et de m’avoir imprégné de leur culture 
extraordinaire. 

 

 


